

**Preios de suscripcion Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5,00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Preio de los anuncios Pesetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea 0'25  
 En cuarta plana, id. 0'20  
 Comunicados, id. 0'12  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 31 de Octubre de 1888.

N.º 2200.

## SECCION POLITICA

### A Zaragoza

Era vergonzoso lo que venia ocurriendo.

Envalentonados por la incapacidad de los fusionistas, los Cánovas, los Silvelas, los Pidales y todos cuantos políticos representan en España reaccion, tiranía, agio, injusticia, ruina, sangre y lágrimas, se habian puesto de acuerdo para lanzar anatemas contra la libertad é insultar al pueblo.

«El pueblo es un ignorante, decían; sólo tiene vicios y pasiones innobles; si le conceden voto, lo vende; si le pegan un puntapié, se calla; hay que tratarlo á palos para que esté contento. Aquí no hay partidos ni personalidades serias ni aptas para gobernar, sino entre las clases conservadoras que representamos; todo lo demás es inepto, está podrido y hay que barrerlo pronto.»

De esta manera y con este descaro hablaban; y porque los aplaudían los suyos, los que han medrado ó esperan medrar á su sombra vendiendo secretos de Estado, explotando concesiones de ferrocarriles, protegiendo empresas que matan comarcas enteras, ó por cualquiera de los mil medios que han tenido siempre los partidos reaccionarios para alzarse con la fortuna pública, por eso creían que podían atreverse á todo, y que el país estaba ya tan envilecido que callaría por miedo, hicieran lo que le hicieran.

Pero entran en tu recinto ¡oh Zaragoza! y tú, dando una lección á las demás poblaciones que los oyeron sin protestar, vuelves por los fueros de la libertad ultrajada y los del pueblo, más vilipendiados aún. ¡Glorificada seas por ese noble arranque!

Hay momentos en que la indignación se trueca en asco, y el hombre de más valor encuentra más digno escupir al rostro del contrario que alojarle una bala en el corazón. Así en la vida de los pueblos hay ocasiones en que un silbido abre más brecha que un cañonazo; en que es preferible matar moralmente á ver correr la sangre: en que hay que casar la justicia con el ridículo.

Y eso es lo que tú has hecho, Zaragoza; herir al partido conservador, para que España entera acabe de matarle. Si aquí no se ha perdido ya todo, desde hoy, donde quiera que vayan sus hombres, deben oír la serenata de silbidos que tú has iniciado.

Y si mañana, por una de esas artimañas frecuentes en ellos, escalan el poder, que una silba general, si no puede ser por el momento otra cosa, los salude; que á esa silba caerán para no levantarse.

Un aplauso entusiasta, Zaragoza, por haber sido la inventora de ese procedimiento eficaz para castigar á los enemigos de las libertades pátrias y de la honra nacional.

### En confianza

Republicanos, demócratas, fusionistas, carlistas.... hablemos sin ambages.

¿A que os ha gustado á todos y habeis aplaudido en vuestro fuero interno la silba dada á los caballeros conservadores?

No digais que no, pues me vería obligado á calificaros de hipocritillas. ¡Son tan antipáticos á todos los que acuchilla-

ron los estudiantes, asesinaron cuando el cierre de tiendas, trataron de desmembrar el territorio y escaparon como liebres á la muerte del rey!

Claro es que no se puede decir en estos casos todo lo que se siente, porque hay todavía mucho cursi que se las echa de fino y cortés, y que se emborracha con las palabras orden, educacion, hospitalidad y otras que deben usarse únicamente con quien las merezca.

¡Pero en el fondo!... En el fondo no hay un solo español amante de la justicia que no haya celebrado la silba; y aun me atrevería á probar que á la mayoría le ha parecido pequeña. Consuélese, que ya vendrán otras mayores.

Yo de mí sé decir que los primeros telegramas me alegraron, los segundos me entusiasmaron, los restantes me enloquecieron. ¡Y lo que es la imaginación! Hasta creí escuchar los silbidos.

Si llego á sospecharlo, tomo el tren y voy á Zaragoza. No me perdonaré nunca el no ser adivino. ¡Ay! ¡Qué imperfecto es el hombre, y cuan ciego para ver donde está la felicidad!

Porque ¡cuidado que el espectáculo sería grandioso! Un pueblo batiéndose por una causa justa es grande; un pueblo silbando á sus tiranos es sublime.

¡Silbar! Esto es, acumular en un sonido todas las indignaciones y todos los desprecios; recordar todos los agravios y escupir todas las náuseas; poner en caricatura al que se hierde... Cuando un pueblo llega á ensayar esa arma mortífera, no debe dejarla de la mano (de la boca estaría mejor) hasta llegar donde quiere.

Hay que reirse de las frases que el buen parecer ha obligado á emplear en esta ocasion. La de cortesía, sobre todo, ¡me hace una gracia!... ¿Cortesía con los conservadores? La que ellos guardaron con los estudiantes, la que tuvieron para despedirse al morir el rey, sin decir siquiera: ¡ahí queda eso!

¿Convenimos, pues, en que todos los españoles, menos los que no se avergüenzan de tener por personaje adjunto á Villavieja, nos hemos alegrado de la silba dada al político que se ha jactado públicamente del asesinato jurídico de Ferrándiz y Vellé?

Pues no hay más que hablar, sino poner cada cual lo que esté de nuestra parte para regocijarnos las más veces posible.

¡Hay tan pocas ocasiones de hacerlo casi al unísono en una nacion tan desventurada como la nuestra!

### El silbido

(AIRE NACIONAL)

Los histriones de la política quieren tener el privilegio de no ser silbados. ¿Por qué?

Cuando cualquiera de sus congéneres del arte dramático se equivoca, los espectadores que presumen de más cultos y corteses silban á rabiar.

Si el comprar la butaca da ese derecho, ¿cuánto mejor debe darlo el poner la honra y la prosperidad de la patria en manos de esos tales?

Así, pueblo, mientras no te den voto para que puedas exponer tu opinion, silba y silba fuerte.

Y si, despues de dártelo, te impiden emitirlo, silba hasta reventar... al que te escuche.

Que el silbido pase á ser el aire, ya que no el himno, nacional, y el encar-

gado de protestar contra mamarrachadas, desafueros é iniquidades.

¿Qué insultan al pueblo, como ha hecho Cánovas en Barcelona, llamándole traficante de votos? Pues silba?

¿Qué toman medidas fatales para la agricultura, la industria y el comercio? Pues silba.

¿Qué prometen lo que no cumplen, cometen arbitrariedades, falsean ideas salvadoras? Pues silba.

¿Qué aardean de lo que no son, permanecan inactivos ó cometen cualquier falta como gobernantes? Pues silba.

Claro es que el silbido no sirve para todo y que á veces las necesidades de los pueblos exigen otros procedimientos; pero hasta tanto, convengamos en que no hay ninguno tan eficaz.

Peticiones, manifestaciones, quejas, súplicas... música celestial, que oyen impasibles los gobiernos. A fuerza de oirlas, acaban por burlarse de ellas.

¡En cambio una silba!... Para comprender su eficacia, no hay más que fijarse en lo ocurrido con la de Zaragoza. Todo bicho viviente se ocupa de ella.

Y aquí vuelvo á la idea indicada anteriormente. ¿Quien contrarrestaría una silba nacional dada el día que subieran al poder los conservadores? Y quien dice silba...

En fin, que el procedimiento de la silba es un pistonudo procedimiento, digno de que se repita; y que el silbido debe ser elevado á la categoría de aire nacional, para que se vayan con aire fresco los que se dan aires de estadistas, cuando á lo sumo y lo digo honrándolos todavía, son los petardistas de la política española.

(El Motin.)

## SECCION DE NOTICIAS

### En honor de Castelar

Barcelona 24 de Octubre.

De La Publicidad:

#### EL LUNCH

En obsequio á nuestros lectores nos preocupamos ayer principalmente de dar íntegro el discurso pronunciado la noche antes por D. Emilio Castelar delante del partido republicano-histórico de Cataluña.

La extension de este documento, que señalará una época en la historia política de España, dificultaba extraordinariamente la tarea de describir los pormenores de aquel acto, por la carencia de espacio en que insertarla. Ello nos obligó á indicar apenas algunas noticias preliminares del discurso, teniendo forzosamente que aguardar hasta hoy las noticias que teníamos dispuestas.

Despues de los periodos de libre manifestacion de las ideas populares, desde la restauracion de los Borbones, no se ha visto en Barcelona ni en España una explosion tan unánime y tan apasionada de interés y simpatía hacia un hombre público, como la que ha producido la venida de Castelar á Barcelona.

Por nuestra historia tenemos acreditado nuestro desinterés y nuestra veracidad de dar las noticias: todo lo que hemos dicho de las ovaciones y de los obsequios á Castelar en Barcelona, es acaso pálido que la realidad, y con nosotros lo acredita la prensa de Barcelona, en todas sus divergencias de opinion que refleja acaso con más animacion que nosotros la impresion hondísima, la sinceridad entusiasta con que es festejado en esta

ciudad el insigne estadista, gloria de la tribuna y de la opinion republicana.

En la preparacion del banquete, el interés de la opinion pública por el jefe de nuestro partido se manifestó con la violencia y con el entusiasmo que decian la adhesion más ferviente y desinteresada. La grandiosidad de la manifestacion de anteanoche fué aminorada por la imposibilidad de encontrar mayor espacio en que hacerla. Iniciada la suscripcion al lunch á primeros de mes, se presentó inmediatamente el conflicto de que la afluencia de suscritores exigía sitio más anchuroso, y luego afluyeron aún más al escojerse nuevo local, encontrándose la comision en el caso de tener que negar asiento á más de dos mil correligionarios nuestros, solamente de Cataluña, que se habian inscrito en las listas.

El espacio del salon estaba aprovechadísimo; en la platea, desde la orquesta al pasillo exterior habia seis largas mesas paralelas al eje del teatro; en cada palco se sentaban en torno á un velador seis ú ocho comensales, y en el espacio destinado al público habia cinco mesas en igual disposicion que las de la platea.

A pesar de la aglomeracion de gente, desde las ocho de la noche fueron entrando los comensales, tomando asiento en los respectivos puestos numerados, empezando y acabando el acto con el orden maravilloso, que es costumbre en nuestra morigerada tierra. Ni la más mínima disputa turbaba el silencio con que fueron escuchados los oradores, únicamente turbado por las demostraciones entusiastas y fogosas de adhesion, características de nuestro temperamento.

Ya hemos dicho algo del adorno del local, sencillo y agradable á la vista, fundido en la tonalidad roja, de las paredes y de los cortinajes de los palcos, terminando en las banderas españolas del techo, y en el escudo frontero al escenario. La iluminacion fué considerablemente aumentada con arañas de cristal, que alegraban el salon con sus reflejos.

Para el observador desapasionado el espectáculo era hermoso y realmente moderno: el orden y el entusiasmo era general, pero dentro de la variedad de clases y de posiciones sociales: en fraternidad decorosa veíanse juntos en aquellas ágapas el frac, la levita y la chaqueta modesta; el labrador curtido por el sol y por las intemperies, junto al literato palidecido por las veladas estudiantiles; el comerciante y el propietario; el capitalista y el obrero, todos confundidos en la comunión de los principios, empapándose en la palabra sublime de Castelar; unidos iguales todos en las aspiraciones á la paz, á las economías del Estado, á la libre y universal emision del sufragio, á la República democrática: expresadas por el tribuno, y frenéticamente aprobadas por su auditorio.

El teatro desde el anochecer estuvo rodeado por multitud de gente, que ansiaba saber algo del acto que en el interior se celebraba, desde las ocho engrosó el grupo necesitando los agentes de la autdad,—que como es de suponer no penetraron en el teatro,—abrir un paso para dejar franca la entrada. Entre la multitud apiñada, hubo sin embargo, algunos impacientes que no se calmaron hasta poder oír á Castelar, y penetraron hasta la sala, pero sin alterar el orden, manteniéndose hasta el final en el fondo de la sala, escuchando con atencion vivísima.

Animado y brillante era el aspecto que ofrecia el escenario, cuyo fondo estaba adornado de plantas y arbustos. En él se

había colocado la mesa presidencial, ocupada por las personas que ayer dijimos, y otras tres mesas destinadas á los invitados especialmente por la comision organizadora, y á las personas á las que por su categoría dentro del partido, se les había señalado sitio preferente. Allí estaban los comités provincial y local de Barcelona en peso, la mesa de la directiva del Centro republicano-histórico, los presidentes de los Comités provinciales de las cuatro provincias catalanas, el senador señor Ládico, dos ex diputados á Cortes P. Güell y Mercadé, Rusca, Aura, Boroniat, Puigoriol, Sampere, Roquet, Weller-Konsor presidente del Parlamento Noruego, D. Hilario Lund cónsul de Noruega en Bilbao, los diputados provinciales señores Pulido, Herrán, Vidal y Valenciano, y Riú y los señores Letré, Nicoli, Puig (hijo), Selis, Elguero, Ganre, Gonzalez Rojas, Topete, Brunet, doctor Ferrán, Yebra, Ripoll, Acha, alcalde de Vitoria, Madiraveitia síndico de la misma ciudad y otros muchos que sentimos vivamente no recordar.

LOS COMITÉS

Las representaciones oficiales de nuestro partido de Madrid y de provincias era nutridísima y muy distinguida. De las más apartadas regiones de España, sin previa invitación, ni excitaciones de nadie, vinieron multitud de correligionarios nuestros y numerosas comisiones de Comités, entre los que recordamos, y estamos seguros que omitimos á muchas, las de Madrid (Comité provincial y local) Comité provincial de Lérida, provinciales de Tarragona, Sevilla, Logroño y Gerona, locales de Gracia, Badalona, Tiana, Sabadell, Senmenat, San Juan Despi, Ripollat, Santa Coloma, Vich, Villafranca, Tarruella, Blanes, Villanueva y Geltrú, Figueras, Rosas; Mataró, Lloret de Mar, Suria, Maigrat, Sans, San Feliu, Santa Cruz de Olerda, Esplugas, Molins de Rey, Las Cortes, San Justo Desvern, San Vicente del Horts, San Gervasio, Hospitalet, San Andrés de la Barca, Papiol, Martorell, Vallvidrera, Tortosa, Cherta, Aldover, Cenja, Galea, Benifallet, San Carlos, Roquetas, Perelló, Ampolla, Santa Bárbara, Tivenys, Godall, Sallen, Tarrasa, Montblanc, Sarreal, San Saturnino de Noya, Manresa, San Vicente de Castellet, Artés, Navaróles, Calders, San Fructuoso, Sampedor; Ministrol, Pals, Igualada, Cambrils, Canet de Mar, Arenys de Mar y Reus, provincial de Granada, San Cugat del Vallés, Llagostera, Sabadell, Valls, local de Lérida, Puigcerdá y muchísimos otros, de los que no nos fué posible tomar nota.

LA PRENSA

La comision organizadora del *lunch* obedeciendo á deseos é indicaciones expresadas por nuestro ilustre jefe, siempre deferente con la prensa, había procurado invitar al mayor número de periódicos posible, tanto españoles como extranjeros, de la localidad como de Madrid y provincia. Así es que la representacion periodística que asistió al gran acto de anteayer fué tan nutrida y numerosa como nunca se haya visto en Barcelona en actos semejantes. Si mal no recordamos, fueron invitados y estuvieron representadas las siguientes importantes publicaciones: *Diario de Barcelona*, *El Diluvio*, *La Dinastia*, *Diario Mercantil*, *El Suplemento*, *Correo Catalan*, *La Renaixensa*, *La Nacion*, *El Noticiero Universal*, *La Vanguardia*, *Diario de Cataluña*, *El Obrero*, *La Campana*, *La Esquella*, de Barcelona; *El Globo*, (Sr. Aura Boroniat y Moles); *El Imparcial*, (Sr. Ortega Munilla y Moles); *El Liberal* (Sr. Moya); *La Correspondencia de España*, *La Iberia*, *La Ilustracion Española y Americana*, *La Epoca* y alguna otro que no recordamos, de Madrid. *El Orden*, de Tarragona; *El Demócrata*, de Lérida; *Las Circunstancias*, de Reus; *La Evolucion*, de Figueras; *La Voz del Progreso*, de Tortosa; *El Eco Posibilista*, de Manresa; *El Bisbalense*, de La Bisbal; *La Voz del Litoral*, de Mataró; *Diario de Huesca*; *El Porvenir Vascongado*, de Bilbao; *El Po-*

*sibilista*, de Sevilla; *El Defensor*, de Granada; *La Voz Montañesa*, de Santander; *El Eco de San Sebastian* y *La Voz de Guipúzcoa*, de provincias; *La Reforma*, de Bruselas; *Il Diritto*, de Roma; *La Republique Francaise*, (M. Raynal); *Il Seccolo* de Milan, y otras varias publicaciones.

Alguna de éstas establecieron un servicio taquigráfico especial, entre ellas *El Diluvio* y *La Vanguardia*, que publicaron ayer tarde íntegro el discurso del Sr. Castelar. Los periódicos de más circulación de Madrid acapararon el telégrafo, cuyos cuatro hilos no fueron suficientes para transmitir los extensos extractos que sus corresponsales transmitieron, hasta el punto de que á las diez de la noche no admitieron á nuestro compañero Sr. Aura, corresponsal especial de *El Globo*, un telegrama de seiscientas palabras. Segun datos, el representante de *El Imparcial* transmitió por telégrafo un extracto del discurso del Sr. Castelar de mas de ocho mil palabras, *El Liberal* más de seis mil y otras tantas *El Globo*.

Todos los periódicos barceloneses, sin distincion de matices políticos, reconocen suma importancia al acto de anteayer, calificando de elocuentísimo el discurso de nuestro ilustre jefe. Casi todos ellos, con objeto de satisfacer los deseos vehementes de sus lectores que quieren conocer en detalle la fiesta republicano histórica, ocupan con su reseña largas columnas, dirigiéndonos elogios y pintando con vivos colores el magnífico aspecto del local. Buen número de periódicos insertan íntegro el notabilísimo discurso del Sr. Castelar, verdadera joya literaria en su forma, expresion de perfecto sistema político en su fondo.

*El Diario de Barcelona* se ocupa de la fiesta posibilista en un largo suelto, consignando que el teatro Calvo-Vico estaba lleno de bote en bote y extractando los discursos de nuestro director, de los representantes de las provincias de Tarragona, de Lérida y de Gerona, y el maravilloso de nuestro ilustre jefe.

*El Diluvio* encabeza la reseña del modo siguiente:

«Brillantísimo, animado, exuberante, estaba anoche el teatro Calvo-Vico.

Ocupaban el escenario en varias mesas la planta mayor del partido y extendíase éste llenando la platea en seis largas hileras dobles, los palcos laterales y el local todo hasta rebosar. Allí estaban representadas, de verdad, todas las clases sociales.»

Y continúa luego:

«El decorado del local producía buen efecto, la iluminacion era profusa y destacábanse entre banderas, follaje y atributos la lucerna central y el escudo de España rodeado de las enseñas latinas. El servicio de la mesa, á cargo de la casa Batllori, mereció los elogios de la concurrencia.

Aquí debemos consignar imparcialmente que la prensa mereció al Comité posibilista las mejores atenciones, ofreciendo esta conducta vivo contraste con la de otras gentes de que ni queremos hacer mencion. Aplaudamos, pues, en este punto á los posibilistas y vayamos á lo que han dicho sus prohombres. La ansiedad general se fijaba naturalmente en el objeto de la reunion: oír la elocuente palabra del señor Castelar y sus importantes declaraciones.»

Extracta el discurso de Castelar elogiando sus párrafos más culminantes.

En su edicion de la tarde inserta íntegro el discurso.

*El Correo Catalan* reseña la fiesta y extracta el discurso de nuestro jefe.

Nuestro querido colega «*La Vanguardia*» en su edicion de ayer mañana publica la siguiente *Advertencia*:

A la hora avanzada de la noche en que termina la fiesta con que al Sr. Castelar obsequiaron sus amigos políticos, y la necesidad de no retrasar la tirada de nuestra edicion ordinaria, nos obliga á dar por separado la reseña de tan importante acto con lo cual podrá ser todo lo extensa que merece.

Dada la importancia de este discurso y sobre todo el estilo especial del señor Castelar, cuyas oraciones no se prestan al extracto, por muy fieles y por muy amplias que se puedan hacer, hemos tomado notas taquigráficas, cuya traducción nos exige á lo ménos tres ó cuatro horas, y para que nuestros suscritores no dejen de tener á su hora las otras noticias del día, aplazamos para la edicion de la tarde el discurso del señor Castelar.

En la edicion de la tarde escribe lo siguiente:

Con ser muchos los posibilistas que solicitaron puesto en el *lunch* ofrecido á su jefe, muchos mas eran los admiradores de Castelar orador, de Castelar literato, deseosos de asistir á la solemnidad que reseñamos en las siguientes líneas; y muchos más que los admiradores y los posibilistas cuya suerte les ha permitido escuchar la palabra incomparable del insigne tribuno, han sido los deseosos de oírle, que, á su pesar y al de la comision organizadora, se quedaron con las ganas de asistir á la fiesta.

Cambiado el plan primero, no era posible acomodar en el teatro Calvo-Vico á tantos millares de personas como hubieran tenido entrada en el teatro de Novedades, hubo, pues, necesidad de hacer una eleccion entre los inscritos, eliminando á cuantos no lo estaban con el carácter de representantes de comités ó de afiliados al partido republicano histórico.

Así y todo, no fueron pocos los entusiastas del Sr. Castelar que para los efectos de la velada se anotaron en las listas de sus correligionarios, y á mil cuatrocientos proximamente ascendía el número de los congregados en torno de las mesas, en los palcos y en las galerías del modesto local donde el inolvidable Calvo recogió los últimos laureles con que premió Barcelona sus talentos.

Llegada la hora clásica, y reclamado el necesario silencio, levantose el Sr. Corominas y á nombre del Comité de esta provincia saludó al Sr. Castelar y al auditorio, complaciéndose en la solemnidad del acto que era una demostracion de la robustez del posibilismo en Cataluña. Despues hablaron á nombre de los comités de las restantes provincias catalanas los señores Palau Generés, Sol, y Puig Oriol, siendo todos aplaudidos, mostrando el público creciente impaciencia por escuchar al Sr. Castelar.

Habló este, habló el gran mágico de la frase, de la palabra y de la imaginacion; habló con su maestría, con el seguro dominio de sus poderosas facultades de recordar y de emitir limpiamente los párrafos más extensos y las palabras de más extraño ritmo; palabras archivadas para el comun de los oradores en las sombrías páginas de añosos diccionarios y al público aventadas por la elocuencia de este gran conjugador del mundo de ayer y del mundo de hoy, de este maestro en histórica filosofía que baraja fechas antiquísimas con fechas recientes, el laurel de los siete siglos con los de Platea y Salamina, los Médicis con Bonaparte el Grande, Martínez Campos con Bonaparte el chico... Habló y callaron todos los ruidos, cesaron todos los rumores, fueron más ténues las respiraciones; nadie quería perder una palabra, un gesto, un detalle; habló.

Además publica íntegro el discurso y un retrato de Castelar de excelente parecido.

*La Dinastia* dedica á la fiesta una larga reseña.

Nuestro apreciado colega *El Suplemento* dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Brillantísimo aspecto verdaderamente incomparable el que presentaba anoche el teatro Calvo Vico á la hora en que empezé el banquete en honor del eminente tribuno D. Emilio Castelar.

Al penetrar este en el coliseo, resonaron una prolongada salva de aplausos y entusiastas vivas.»

«El adorno del teatro consistía en cortinajes colocados en los intercolumnios, trofeos de escudos, banderas y follaje en las columnas y el fondo de la platea el escudo de España orlado con banderas españolas, francesas, portuguesas é italianas. Además colgaban del techo grandes arañas de cintas. El aspecto, lo repetimos, era sorprendente.

Jamás se ha celebrado en Barcelona un banquete tan numeroso.»

Termina con un extracto del discurso del Sr. Castelar.

*El Noticiero Universal* dedica la mayor parte de su edicion de anoche al acto y al discurso de nuestro jefe.

EL DISCURSO

Ya conocen nuestros lectores la maravillosa oracion política del Sr. Castelar, que publicamos íntegra en nuestra edicion de ayer. Los discursos del señor Castelar escapan al análisis y al elogio, porque todos los adjetivos, todas las loas que puede inspirar lo bello, lo sublime y lo perfecto las ha agotado, el génio y la gloria del gran tribuno de la democracia. El efecto que produjo en sus oyentes fué extraordinario y sorprendente, uniendo á todos en su verdadero paroxismo de admiracion y de entusiasmo.

Jamás la elocuencia alcanzó formas tan esculturales y armoniosas, como anteayer en boca del Sr. Castelar, quien transfigurado por la inspiracion vertió los conceptos más prácticos y positivos de una sana política, moldeándolos en imágenes brillantísimas y filigranas de dición, que al deleitar el oído con sonoridades rítmicas de un encanto magnífico y arrebatador, llevaban al propio tiempo la convicción al ánimo de todos.

El hombre de Estado estuvo á la altura del artista, y si la palabra humana se presentó anteayer en todo el esplendor de su belleza y en toda la fuerza de su magia, la razon política, la experiencia, el sentido práctico, coadyuvaron al triunfo del señor Castelar y de su oratoria sin rival, fortaleciendo la unidad del partido y la confianza inquebrantable que le inspira el político sagaz y previsor que rige sus destinos.

El recuerdo á los muertos, sentida elegía, dicha con acento de emocion profunda, conmovió todos los corazones y arrancó lágrimas á muchos de los presentes. Los cantos á la patria, al soldado español y al hijo del trabajo, juntaron todas las manos en un aplauso fragoroso y todos los labios en aclamaciones de entusiasmo y de pasion, que se prolongaban largo rato y volvían á estallar cuando parecían extinguidos por el cansancio, más fuertes, más ruidosos y más entusiastas.

Pero no se fijaba el público con preferencia en los rasgos de fantasia que le arrebataban, ni en los alardes de grandilocuencia que le dejaban asombrado; lo que más aplaudía eran los razonamientos positivos y prácticos fundados en la experiencia, de profunda realidad y alcance, las declaraciones de oportunidad y utilidad en la política del presente y del porvenir; todo aquello que indicaba el gran conocimiento que de nuestra historia, de nuestros males, de nuestras necesidades y de nuestros remedios tiene el señor Castelar.

Una imagen precisa, sobria, gráfica y hermosa al propio tiempo, no por su brillante exterior, sino por su sentido íntimo, la imagen de que el partido republicano-histórico empleo la dinamita cuando era menester el túnel, y ahora, abierto este, que conduce al progreso y á la libertad, solo ha de preocuparse de colocar el rail, provocó una significativa tempestad de aplausos, revelacion del buen sentido político de la concurrencia.

Como polemista el señor Castelar estuvo á una altura extraordinaria, dejando reducidos á polvo todos los sofismas del señor Cánovas contra el sufragio universal. Habilísimo al tratar de las cuestiones militares, tuvo el valor cívico de decir al ejército la verdad sobre éstas, sin indisponerse con los elementos sanos del mismo, que aman el respeto á la ordenanza, y el honor de la bandera.

Las declaraciones sobre la cuestion económica merecen capítulo aparte. Leales y dignas probaremos que de ellas debe felicitarse con justicia la produccion nacional y Cataluña. El Sr. Castelar es el enemigo del régimen de los tratados que nos han arruinado. El Sr. Cánovas en cambio, nos anunció la necesidad, la conveniencia, la seguridad de su renovación. El país productor comparará y juzgará.

Para dar idea de la gran resonancia que en España ha tenido el último discurso del señor Castelar, basta tener en cuenta que á la media hora de estar hablando nuestro ilustre jefe iban transmitidas por telégrafo 15.000 palabras sobre tan importante oracion política, dirigidas á periódicos de distintos matices de Madrid y provincias.

Jamás vimos en los corresponsales de periódicos mayor interés por transmitir las declaraciones de jefe alguno de partido, seguramente con objeto de satisfacer á los lectores de sus respectivas publicaciones, los deseos vehementes de conocer en detalle las ideas vertidas por el eminente tribuno de la democracia española.

Como ya anunciamos en nuestro número del domingo, D. Emilio Castelar recibió el próximo pasado sábado á la comision del Círculo artístico que preside D. Luis Pellicer.

El objeto de esta visita era rogar al fundador y organizador de la Academia española de Roma, que se sirviera inaugurar las conferencias artísticas que anualmente celebra dicho Círculo, ceniro de los principales artistas de Barcelona, y cuyas cátedras tan grandes beneficios producen en la enseñanza artística de esta ciudad.

D. Emilio Castelar no pudo menos de aceptar un ofrecimiento que tanto le honraba particularmente, y que tanto honra á la tan mal juzgada República española; y si no estamos equivocados, el próximo viernes tendrán ocasion los artistas de Barcelona de oír al Sr. Castelar hablar sobre arte con la competencia y belleza de concepto y de frase que le caracteriza.

Para esta gran sesion del Círculo artístico, á la que podrán asistir las señoras, se prepara su Junta con toda actividad, para que sea digna de la brillante concurrencia que honrará sus salones y del grande orador, que de una manera tan hermosa sabe agitar todos los corazones cuando habla de arte y de poesía.

De El País:

**La alianza Ruso Turca**

Se advierten síntomas muy acentuados de una aproximacion política entre Rusia y Turquía. Según noticias de la prensa extranjera, se hacen actualmente grandes esfuerzos para terminar una alianza formal entre ambas potencias.

La cordial recepcion de los grandes duques en Constantinopla, así como el envío de un embajador extraordinario del sultan para felicitar al czar durante su viaje, son dos hechos que revelan de una manera evidente las buenas relaciones que existen hoy entre Rusia y Turquía. También llama la atencion del mundo diplomático el lenguaje recíprocamente amistoso que emplean de algun tiempo á esta parte los periódicos de las dos naciones:

El interés de ambas les aconseja la necesidad de llegar á un acuerdo mútuo para impedir el despojo ulterior de Turquía por parte de algunas potencias limítrofes, y la expulsion definitiva de Rusia de la península de los Balkanes por la triple alianza.

Este acuerdo, cuya oportunidad no desconoce la diplomacia rusa, parece impulsar la política de benevolencia que hoy sustenta los diarios moscovitas; pero no hay que confiar demasiado en los resultados de esta política, porque es neces-

sario tener en cuenta el sentimiento nacional, que no toleraría nunca que se sacrificase á consideraciones puramente políticas la regla tradicional del patronato de los cristianos en Oriente, cuya continuation deberá aceptar Turquía como base esencial de toda alianza con Rusia.

Si estallara una insurreccion en Macedonia, es muy probable que Rusia deja á Turquía defender todos sus derechos sobre el citado territorio, pero es también posible que al propio tiempo le impiediera herir los sentimientos de raza y religiosos de la nacion moscovita.

Por lo demás, no es de temer un movimiento insurreccional, pues la tolerancia de Rusia con respecto á Turquía debe ser consida de los interesados dar que Austria no quiera suscitar en Macedonia un levantamiento, del cual no habia de sacar ventajas de ningún género, ni que los búlgaros provoquen una accion militar cuyo desarrollo pudiera comprometer las ventajas que han adquirido en Rumeria Oriental.

Paris 27.

El presidente de la República acaba de firmar un importante decreto que se publicará mañana en el *Diario Oficial*.

Segun él, se prorroga hasta 1.º de Enero de 1889 el plazo acordado á los extranjeros residentes en Francia para hacer la declaracion de residencia.

El preámbulo dice que los extranjeros residentes en el país se conformaron completamente con las prescripciones del decreto anterior, que no se suscitó ninguna seria dificultad en la aplicacion del mismo, que la presentacion de los documentos justificantes dió sólo lugar al exámen de cuestiones de mera interpretacion sobre aquel y que en todas partes estos puntos fueron resueltos por las autoridades con espíritu benévolo y conciliador.

«Se puede pues—añade—contar con la pronta y completa ejecucion del decreto, pero siendo considerable el número de extranjeros que se hallan en Francia, muchos no pudieron poner en regla sus papeles en el plazo de un mes anteriormente fijado.»

Fundándose en estas razones el ministro del Interior propone la prórroga del plazo hasta fin de año.

El señor Carnot ha aprobado y firmado este decreto, de acuerdo con el Consejo de Ministros.

**MAHON**

En el dia de anteayer nuestro buen amigo y correligionario D. Juan Joda, sufrió la pérdida de un pedazo de su corazon, de un hijo de cinco años. El entierro tuvo lugar en la tarde del mismo dia y el cadáver del niño fué acompañado por gran número de los individuos de la Lógia «Hermanos de la Humanidad» á que pertenece su padre.

El entierro fué puramente civil; para nada se llamó á los curas de su parroquia, y á pesar de esto, contra el deseo de su padre, los católicos le encierran en su cementerio.

Ya lo saben pues nuestros lectores; la mejor seguridad para que les den sepultura eclesiástica es ser masones, ó hijos de mason, y prescindir de los curas en el entierro.

**Esta noche, con la zarzuela**

*La Tempestad*, debutará en el Isleño la primera tiple señorita Lafont, la que no dudamos dejará complacidísima la concurrencia por las buenas cualidades artísticas que la adornan.

**La compañía del Consey**

debutará el próximo viernes con las zarzuelas *Una onza*, *Como está la Sociedad* y *Ya somos tres*, cantándose en uno de los intermedios el duo de tiples de la zarzuela *La Sensitiva*, empezándose á las ocho y media en punto. Los sócios que deseen pasar una buena velada, pueden apresurarse á suscribir, pues no hay du-

da que la compañía desempeña su cometido de un modo que nada deja que desear.

A las 11 de la mañana de hoy ha tenido lugar el entierro de la Sra. D.ª Serafina Duran de Alcaráz, malograda esposa de nuestro distinguido amigo D. Fulgencio Alcaráz, interventor de la Administracion Subalterna de Hacienda. Ha asistido un numeroso cortejo compuesto de distinguidas personas de esta ciudad y muchos funcionarios y empleados, presidiéndolo los Sres. Delegado del Gobierno y Alcalde.

Sostenían las cintas del féretro los oficiales de Administracion D. Enrique Riera, D. Juan Pons, D. Emilio Costa y D. Bartolomé Eecudero, y en la casa mortuoria acompañaban en su luto al Sr. Alcaráz, D. Félix de Bascáran, Administrador de la Subalterna y demás compañeros de oficina.

Reiteramos al Sr. Alcaráz nuestro pésame más sentido.

En el dia de hoy ha sido admitido á libre plática, despues de haber purgado 8 dias de cuarentena, por orden de la Direccion General de Beneficencia y Sanidad el vapor *Isla de Panay*, el qual ha salido esta tarde para Barcelona.

El Teniente de Alcalde encargado interinamente de los cementerios públicos, ha dispuesto que el carro del Hospital civil riegue hoy y mañana la calle del Cos de Gracia y el camino que conduce hasta el mismo cementerio, habiendo recompuesto el piso del camino. Aplaudimos tan acertada disposicion.

Hoy ha sido multado por esta Alcaldía con 25 pesetas, un espendedor de granos por haber vendido estos sin usar la correspondiente tolva.

Hoy han sido sacrificadas en el matadero público, las siguientes reses para el consumo de la poblacion:

- Por Pedro Palliser, un ternero y un carnero.
  - Por Bartolomé Sintés Mir, un carnero.
  - Por Miguel Olivés, una vaca.
  - Por Jaime Olives, una vaca, 2 terneros, una cabra y 3 carneros.
  - Por Miguel Mercadal, 2 cerdos.
  - Por Pedro Mercadal, un buey.
  - Por Gabriel Valera, 4 cerdos.
  - Por Sebastian Olives, 5 carneros y un cerdo.
  - Por Miguel Sbert, un ternero.]
- Además se ha sacrificado un cerdo para tiendas particulares.

La revista hispano-americana *La Ilustracion*, que publica la casa de D. Luis Tasso Serra de Barcelona, es cada vez más notable. El número 417, último publicado, sobre traer un texto selectísimo y ameno, está adornado con preciosos grabados alusivos á las suntuosas fiestas celebradas recientemente en la capital del Principado con motivo de la coronacion canónica de la Imágen de Nuestra Señora de las Mercedes y al viaje de Guillermo II de Alemania á Italia, y en las dos páginas del centro y en tamaño dos tercios del natural ostenta un artístico retrato del eminente orador don Emilio Castelar, de parecido maravilloso.

**BOLSA DE BARCELONA**

30 de Octubre, 5-40 t.

- 4 por 100 interior . . . . . 73'170
- 4 por 100 exterior . . . . . 75'150
- 4 por 100 amortizable . . . . . 86'870
- Billetes hipotecarios de Cuba . . . . . 101'870
- Banco Hispano Colonial . . . . . 47'620
- Acciones ferrocarril Francia . . . . . 59'250
- Idem Norte . . . . . 68'620
- Idem Orense . . . . . 12'750
- Gbligaciones Francia . . . . . 63'500
- Id. Norte . . . . . 00'000
- Id. Orense . . . . . 00'000
- Id. Almansa . . . . . 69'500
- Compañía Trasatlántica . . . . . 81'500

Empeños del Casino Mercantil  
Interior . . . . . 16 rs.  
paga alcista.  
Exterior . . . . . 16 id.

**BOLSA DE MADRID**

26 de Octubre.

- 4 por 100 interior perpetuo . . . . . 73'050
- 4 por 100 exterior . . . . . 86'600
- Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . . 101'700

**Crónica religiosa.**

Santo de hoy

San Nemesio y San Quintin mártires.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en Santa María.

Santo de mañana

LA FIESTA DE TODOS LOS SANTOS

Observaciones atmosféricas de hoy per el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Humedad		
9 m.	767'6	17.8	15.5	S.....	Brisa.
3 t.	765'5	19.6	17.3	S.....	Id. Nubos.
		Temperatura máxima. 20'1°			
		Id. mínima. 10'6°			

**Crónica marítima.**

Buques despachados

Dia 31

Para Barcelona v. «Isla de Panay», capitán D. Ramon Mendezona, con 106 trip., 336 pas. y efectos.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 30, 5-15 t.

Ha descarrilado un tren donde iba el Czar, no habiendo ocurrido desgracia personal alguna. El hecho se considera como un atentado á la vida del Czar y como uno de tantos manejos de los nihilistas.

Se ha aplazado la conversion de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba.

Anúnciase la aparicion de un manifiesto firmado por los señores Ruiz Zorrilla, Salmeron y Pi y Margall en el cual se proclamará la coalicion entre las fracciones que dichos ilustres republicanos dirigen.

Madrid 31, 10-45 m.

Castelar ha pronunciado un notable discurso literario en Barcelona.

Ha llegado á esta Corte el señor Pi y Margall, esperábanle en la estacion algunos federales.

La Infanta D.ª Isabel reparó ayer algunos premios en la exposicion de Barcelona.

Nada se ha resuelto todavía sobre la conversion de la Deuda de Cuba.

Se anuncian varias combinaciones diplomáticas.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

## EDICTO

D. José Carreras Neto, Recaudador de Contribuciones de Mahon y Villacárlos.

HAGO SABER: Que con arreglo al edicto publicado en el Boletín Oficial de la provincia, la cobranza voluntaria de las cuotas del 2.º trimestre de 1888-89 de las contribuciones territorial e industrial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los días 6 al 12 de Noviembre en el local de la Recaudación sito en la calle de Alonso III n.º 3 desde las 8 de la mañana á la una de la tarde, y en Villacárlos los días 2 al 4 del mismo en las Casas Consistoriales, desde las 8 á las 12 del día.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 24 de Octubre de 1888.—El Recaudador, José Carreras.

## ADVERTENCIAS

En este trimestre se harán efectivos los recibos trimestrales, semestrales y anuales.

No se admite en los pagos papel moneda de ninguna clase.

## LA CÁRMEN

CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

## JUAN PELLICER

6, CALLE DE LA INFANTA, 6  
MAHON

En el citado establecimiento se encontrarán estos días los tan celebrados

## PANELLETS

DE

Rosa.	Chocolate.
Limon.	Café.
Anís.	Vainilla.
Menta.	Fruta.
Coco.	Melocoton.
Freza.	Pera.
Huevo.	Canela.

Y sin esencias de varias clases, los que se venderán con rebaja de precios, es decir, á 90 céntos. de peseta, (36 céntos. de escudo) los 400 gramos (libra).

APROVECHAD LA OCASION

## Para Mahon

Saldrá á mediados de la próxima semana del puerto de Barcelona la goleta

## San Jaime

patron Leon. Admite carga á flete y pasajeros.



## Estévez, Dentista

De la plaza del Carmen n.º 6 se ha trasladado á la del Príncipe n.º 12, frente á la puerta lateral de la Iglesia del Carmen.

Responde gratis á las consultas de 10 á 12 y de 2 á 4.

## Para alquilar

Lo está la casa calle de Santa Ana n.º 7.  
Dirigirse calle San Antonio n.º 11.

## En venta

Lo está una casa en Villacárlos calle Mayor núm. 4.  
Informarán calle de San Ignacio núm. 11.

## FRANCISCO CARDONA Y POMAR

Participa á este respetable público haber abierto un taller de carpintería en la calle de San José n.º 8, en donde se confeccionarán sólidos y buenos trabajos con puntualidad y á precios módicos, como tambien se encargan de tapicería de cielos rasos y paredes.

8, San José, 8

## TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

## GIMNASIO HIGIÉNICO-ORTOPÉDICO

ACADEMIA DE ESGRIMA

Y

BAÑOS DUCHAS

DIRIGIDO POR

D. JOSÉ FERRER

Curso de 1888 á 1889

Especial aplicacion de la Gimnasia Ortopédica á enfermedades crónicas y deformidades físicas, consiguiéndose felices resultados en los que padecen mareos, parálisis, temblor nervioso, anemia, reumatismo, catarros, predisposicion á la tisis tuberculosa, palpitation, raquitismo, etc., etc.

Segun dictámen dado por el Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad, todos los Sres. Médicos tienen derecho de inspeccion sobre este Gimnasio.

De muchos años á esta parte la ciencia médica recomienda el uso de las duchas, (vulgarmente baños de chorro) cuyas tengo el gusto de ofrecer á la benevolencia del público.

### Horas de clase

Por la mañana de 7 á 10, duchas y gimnasia para los adultos; tarde de 5 á 7 gimnasia y esgrima; noche de 7 á 9 id. id., ó sea clase de adultos.

Duchas para señoritas, de 10 á 12 de la mañana y clase de gimnasia, de 12 á 1 de la tarde, dirigida por profesora.

### Honorarios

#### Gimnasia

Niños y adultos: un mes 5 ptas.; trimestre 12'50 pesetas.—Señoritas: un mes 7'50 ptas.; trimestre 18 pesetas.

#### Esgrima

Leccion 3 dias semanales: un mes 7'50 ptas.

#### Duchas

Abonos de 9 duchas generales frías, 7 ptas.—30 duchas generales frías, 20 ptas.

Abono de 9 duchas generales frías y calientes, ó sean escocesas, sistema Ling, 9 ptas.—30 duchas id. id., 30 pesetas.

Abono de 9 duchas locales frías 4'50 ptas.; 30 duchas id. id. 12'50 pesetas.

NOTA.—Con los precios de las duchas van comprendidos los ejercicios gimnásticos, indispensables para la reaccion.

ADVERTENCIA.—Los jornaleros que necesiten dedicarse á la gimnasia, por recomendacion facultativa, se les hará una rebaja en los precios mencionados.

Se permite visitar el gimnasio á las horas de clase.

33, HANNÓVER, 33

## ¡HAY NOVEDAD!

## QUICUS

Calle del Castillo núm. 70

TODOS LOS DIAS ESTÁ ESPUESTO

Un observatorio con abejas vivas y miel

QUE SE REGALA

LA MEJOR DEL MUNDO

Cajoncitos á 1, 2 y 3 ptas.—Bocales á 1'50, 3, 5 y 7'50 ptas

ACUDID

ACUDID

ACUDID

NADA SE PAGA

PARA VER UNA COSA TAN RICA

## EL ARCA DE NOÉ

2, HANNOVER, 2

En dicho establecimiento se ha recibido el gran queso de Gruyere.

2, HANNOVER, 2

MAHON

## PANELLETS

Para estas fiestas de Todos los Santos se elaboran en gran escala y perfeccion, empleando las más finas esencias, como rosa, limon, vainilla, yema, coco, avellana, piñon, fruta.

### MIEL

del país á 75 céntos. los 400 gramos ó sean 30 céntos. escudo la libra.

MIEL de superior calidad á 45 céntos. los 400 gramos ó sean 18 céntimos de escudo la libra.

CONFITERIA LA ESTRELLA  
35, Castillo, 35

Se necesita un dependiente en la

Peluquería «La Alhambra»

Calle Nueva n.º 5

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnado de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Para vender

Lo está por 150 duros una casa situada en Villacárlos calle de Stuard núm. 11 que produce una renta anual de 10 duros y 2 reales de vellon. Informarán calle Mayor núm. 8 en la misma villa.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.